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在我所居住的郊区，
人行道两侧点缀着一些成
熟且叶子已经凋尽的光秃
秃的树木。落叶和细枝堵
塞了路边的排水沟，频繁
的雨水和间歇的狂风一直
是今年冬天的常态。我想
念太阳。气候变化让我的
城市更加热带化、更加潮
湿，甚至有时候会引发洪
水。但这种变化同样也带
来了绿色，让我们的植被
在潮湿的环境中也能茁壮
成长。
新西兰人因梦想拥有

四分之一英亩的房产而闻
名。现实却是我们中的大
多数人仍然住在只拥有前
花园或后花园的房子里，
如果足够幸运，或可兼而
有之，也许还有足够的车
库空间。我们的街道很宽
阔。沿路走几分钟，一排
商店、咖啡馆和餐馆就会
映入眼帘。晚上出去吃顿
饭散散步的感觉真好。奥
克兰最好的独立书店之一
就在那里。他们知道我的
名字，每每有新书出版，他
们都给予我很大的支持。
我和丈夫都居家工作，我
们时常在附近散散步锻炼
身体，夏季时我们喜欢坐
在屋后平台上，欣赏着大
自然中鸟儿们的生活，心
中充满了悠闲的愉悦。
我们住在离市中心大

约15分钟车程的地方。
奥克兰市建在海港上，沿
着主街往下走，就是岸边

了。在阳光明媚的日子
里，游艇就像白蝴蝶一样
点缀着大海，在岛屿和海
角之间、在海港大桥下蜿
蜒而行。新西兰是一个年
轻的国家，历史相对较
短。我们建筑的历史极少
超过175年。直到最近，
公寓楼才开始在城市外围
拔地而起。我们最古老的
历史建筑是朴素的木制别
墅和一些村舍。我们没有
那些历经数百年成
千上万脚步踩过的
鹅卵石铺就或磨损
的街道。我们仍然
在寻找我们作为一
个国家的身份。
我们住的地方既舒适

又轻松，就像一件最喜欢
的羊毛衫或一双非常合脚
的鞋子。我们相互理解
（大多数时候），我们知道
规则，我们依赖着过去多
年的经验，或者依赖多年
在这个世界的沉浸，我们
在人生旅程中走着最简单
的道路。无需太多努力，
我们就可以专注于自己的
项目，我们无需提出任何
难题，也不用改变或挑战
我们的观点。也许这些情
况让人沉迷，也令人欣慰，
但确实也充满了危险。舒
适和安逸会导致我们自满

和缺乏灵活性。我们认为
我们知道我们需要知道的
一切，但这种想法毫无裨
益，只会让我们对世界的
理解出现巨大的沟壑。因
此，当这个世界充满了各
种艰难险阻时，我们珍惜
并拥抱着提供便利的东
西、珍惜并拥抱着能减少
我们压力、困惑或疑虑的
东西，这样我们就别无所
求了。但长此以往我们却

面临着视野狭小、
思维受限、思想保
守和无知愚昧的风
险。与家人朋友待
在一起，在熟悉的

地方确实会有安全感。但
有时我们应该是陌生人，
走出舒适区是进步、是成
长、是探索未知世界的唯
一途径。
如果我们的人生足够

幸运，我们可以去旅行，去
看这个令人惊叹、美妙的
五光十色的世界，去欣赏
自然界的瑰丽景象、建筑
艺术的巅峰、人类历史的
古迹、我们曲折的过往和
辉煌的成就。当我们有不
同的东西可以与之相比较
时，旅行揭示了我们自己
的怪癖和特质的真相。我
们明白了，正如哥白尼发
现地球不是太阳系中心一
样，我们自己的文化也不
是所有其他文化围绕的中
心。人类丰富多彩而复杂

多样，有优点也有缺点，有
差异也有相似之处。不同
的历史导致了文化、社会
习俗和规范发展的不同分
支。旅行是一种拓展思维
的过程，它让我们变得更
好。
当然，我们仍然有可

能永远不走出家门，却依
然与外面更广阔的世界保
持联系。文字把世界带到
了我们面前，向我们介绍
了我们可能永远不会遇到
的想法、地方和人。有句
著名的格言，书可以是窗
户和镜子，通向我们后院
之外的世界，提供让我们
了解差异的细节和信息，
或者像一面镜子，向我们
反映我们自己的经历，提
醒着我们：我们并不孤单，
会有解决危机和困境的方
法；提醒着我们，尽管有分
歧，但我们仍然有许多共
同的人类基本需求、挑战
和变化。
文学是桥梁。故事是

人类的连接器——分享经
验、意义和理解的载体。
如果没有它，我们就称不
上是人类，故事带来的好
处是巨大的。如果问什么
时候需要更多的故事，那
就是现在了吧。人们可能
会说，并没有新的故事，人
类的经验只是重复了长期
存在的问题，我们一代又
一代地重复着我们的错
误，忍受着同样的问题。
但每个新一代都需要用当
时的语言和描述来看待自
己和他人，看待当时世界
原本的样子。新的作者可

以带来新的视角。新鲜的
声音打开了新的大门。即
使是陈年故事在再次讲述
时也能传递出新的元素。
我们应该时刻意识

到，我们的相似之处大于
差异，我们必须始终努力
填补鸿沟、弥合分歧。有
很多东西值得我们互相学
习。当我们无法自己探索
世界时，我们需要他人通
过文学向我们描绘这个世
界。那些其他国家的居民
和勇于探索的陌生人；一
场使我们在差异之桥中央
相遇的对话。我以前从未
去过上海。我会以全新的
眼光来看待它，寻找差异
和相似之处，热衷于写一
个能分享我的理解并在他
人中创造新理解的故事。
晚上我会在街上漫步吃晚
饭吗？散步时又会看到什
么？是否有高大的树木从
人行道上伸出来呢？海港
上有游艇吗？我等不及要
知道了。

（新西兰）梅琳达/文 杜海燕/译

远方的城市
进入初秋，我常在

庭院的椿树周围看到花
蹦蹦。看着它伏在树干
上，枝叶间，它是灰色
的，还有些黑色斑点。
样子很一般。但是，如果你走过它身边，
惊动了它，它在飞翔的那一瞬间，真美。
它张开的翅膀一部分是红色的，红得很
鲜艳。如果你想捉住它，没那么容易。
它会蹦，蹦得又高又快。它蹦起来的时

候，同时也张开翅膀飞起
来，所以都叫它“花蹦蹦”。
有一年秋天，一只花

蹦蹦因为避寒，蹦进了我
家阳台。我捉住了它，放

进蝈蝈笼里养起来。我不
知道喂它什么，就不断地变
换菜谱：第一天喂的菜叶，
它没吃；第二天喂的萝卜，
还是没吃；第三天喂的肉

末，还是没吃。等到第四天的时候，它死
了。
因为喜欢它红色的翅膀，我就把它

的翅膀展开，露出红色，放在榕树盆景
上，像一朵红色的花在开放。
每逢客人来串门，看见花蹦蹦，都好

奇地问：“这是什么虫儿？”我就告诉他
们：“它叫花蹦蹦。”随后，我又告诉他们：
“它还叫‘花姑娘’‘花大姐’‘花媳
妇’……”

金 波

花蹦蹦

编者按：又是金秋十月，上海与网
球今年的约定又回来了。过去  年，网
球在上海，生根，茁壮，叶茂。    年，
上海成为       大师赛的永久举办
地。今年，上海劳力士大师赛与新民晚
报社联合推出“一路上有你——我与
‘大师赛’同行的故事”有奖征文。现遴
选若干，与读者共享。

没有比这个征文标题本身更适合
来形容我与上海网球大师赛、上海网球
的这段关系了。幸运的我，可以说是体
验了它全部的可能性。
网球大师赛于2009年落户上海。

在此之前，上海还举办过几届大师杯
赛，也就是现在年终总决赛的前身。可
以说，若是没有大师杯前期的“浇灌”来
培育上海这块丰沃的网球土壤，也就不
会有往后这么多年来始终处于世界一
流水准的上海大师赛。

2005年，14岁的我以一名观众的身
份第一次参加大师杯。也就是从那个
时候开始，顶尖赛场的赛事氛围以及球
员风采，在我心里深深地扎下了根。之
后的两年，上海队的我成为了大师杯的

球童，那个时候我从来没有想过自己能
成为一名职业球员，因为网球对于大多
数人来说还是很陌生的运动项目。网
球比赛的电视转播很少，大多资讯只能
从网球杂志和一些新闻报道中获得。
我的想法很简单，能够做一名专业球员
就很不错了。专业球员的定义是以国
内比赛为中心，有
选择性地参加一些
国际赛事。而职业
球员的定义则是围
绕大满贯展开一年
的比赛计划。

2008年，17岁的我有机会成为大师
杯上各位顶尖选手的陪练。我怀着既
兴奋又紧张的心情做着准备，球衣的装
备很普通，都是洗了又洗的旧衣服，但
我还是找出了其中自己觉得最体面的
一件。结果不用说，球打得很臭。隔网
而对的是网球世界的最强者，我挥出的
每一拍都伴随着紧张情绪，这是我内心
还不够强大也不够自信的体现。

2009年，ATP1000上海网球大师赛
来了。从第一年到最近的2019年，我作

为一名参赛者，从没有缺席。一直都记
得我第一场比赛的场景，与国内赛事相
比，大师赛灯光下的我在旗忠国际网球
中心的中央球场显得那么渺小。当时
我的教练也是中国教练，我们都没有应
对大场面的经验。一场比赛打完，人还
是蒙的。陆续，我参加了大师赛的资

格赛，也拿外卡进
过正赛。再往后，
2016年我赢得了正
赛首胜，战胜了奎
瓦斯。2017年首轮

我又战胜了查迪……这些年，参加的比
赛多了，伴随着每场比赛的失误，得分，
点点滴滴，我的内心也变得强大了起
来。这是与我同时代的中国网球选手，
尤其中国网球男选手共同的变化。所
以我经常对我带的球员们说：比赛也是
一种训练方式。
今年，我又要参加上海网球大师赛

了，这一次有了一个新的身份——教
练。我今年32岁，职业赛场上这样年龄
打球的大有人在。但在过去特殊的三
年里，我发现自己与国际网球的理念和

技术发展有了一定的距离。其实，花大
力气自然是可以追上的，但追上后我想
要的是什么？只是重复以往吗？答案
是否定的。
我对自己的职业生涯有着清晰的

规划，我想，现在对于我来说恰好到了
转型的最佳时机，张之臻今年接二连三
地突破，也极大地提升了中国男网的士
气。中国年轻网球运动员们厚积薄发，
作为上海网球队的职业教练，我愿意带
着他们走向更高的舞台！来到亚洲赛
季，来到我们最爱的上海大师赛，我想
对球迷们说你们可以期待中国选手的
表现，八强，十六强……不，把十六强去
掉吧。大胆一点，目标八强。
又一年上海网球大师赛。我与大

师赛，未完待续。
（作者系上海网球队总教练、曾创

中国网协男选手单打最高世界排名）

吴 迪

大师赛全体验

我们家的电表是个妖孽。搬来快两年，两个月收
一次电费，都是400元左右。我糊涂，心想住大房子原
来有这般坏处；未子头脑清楚，说房子大，用电还不是
那么多，洗澡用水恒定，人在哪个房间才开哪盏灯，不
应远高于原来的水平。他说归说，从不采取措施，只知
道往卡上存钱让他们扣。财政的事我从来不理，有时
候看到惊人的电费单子说一声，他还急：“怎么想办

法？他们总不会说自己的表错了
吧？……”刚过去的冬天，别人家天天开
空调，400多，我们只开了一次，两小时，
600多。前几天门洞住户的电费单都贴
在大门上，我一一看了，100多是一般水
平，只有四楼的一户开公司跟我们一样，
400多。我只好亲自出马解决此问题。
打电话问了电力局地址，我顶着酷

暑找了去，申请校表。柜台里的人说：“你不要管别人
家怎么用电，你只管自己家怎么用电。”我说：“那你也
不要管我们家怎么用电，你们有这项服务我就申请这
项服务。”她说：“要收钱。”我说：“行。”她说：“那你星期
一到星期五的上班时间来。”——那天偏偏星期六，电
话里的人为何不告诉我这一点。我二话不说走掉，过
几天再去。基于我对时间的运筹帷幄，我精确地办成
了多项事务，带我妈妈去看病、淘小人书、申请校表、买
碟、买菜、买药、午睡、看碟、写信、寄信、取汇款、还书、
取小穗医保卡、接小穗并陪她在幼儿园里玩耍一小时、
跑步一小时等。
这天上午电力局的人

来了。一个师傅先到，观
察电表几秒钟即下判断：
“要换表。这表错了。”我
问他怎么判断的，他答：
“经验。”言讫，另两个穿制
服的工作人员步出电梯，
拿笔让我签字。电表有问
题，免费换表，退校表费，
并协商退费数额。这结果
大大地出乎未子的意料
——我暗自疑心，我是不
是其实比他能干得多——
等电力的人走了，他拿着
相机跑去电表前拍视频，
回来事后诸葛地告诉我：
“这表邪了。它一分钟跑
一度电。”

蔡
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小学三年级时，班主任张老师给了我一
张图书馆的借书卡，点燃了我读书的兴趣。
图书馆就在离我家不远的淮海中路、乌鲁木
齐中路的三角地带内，当时是一个挂牌的“儿
童公园”，现在那个地方是街心绿地，有一个
聂耳的雕像对着复兴中路。张老师要求我每
周课余读两本书，读完写一个单页的读后感，
张老师会在读后感上改正错字，再写上一些
鼓励的话。有一次我的“染”字写错了，把右
上的“九”写成“丸”，张老师笑着对我说：“记
住，洗染店不卖药丸的！”
上世纪60年代上中学时我读了大量的

经典小说，以翻译成中文的外国作品居多，一
个巨大动力是当年电影院经常放映一些根据
名著改编的同名电影，如屠格涅夫的《父与
子》，列夫 ·托尔斯泰的《复活》，陀思妥耶夫斯
基的《白痴》《白夜》，莫泊桑的《漂亮朋友》等，
这些电影的艺术水平大都非常高，看了电影
就会引起你极大的兴趣去阅读原著。有一部
前苏联彩色影片《带阁楼的房子》（根据契诃
夫同名小说改编的）我至今印象深刻，影片有
大量的俄罗斯庄园的镜头，导演和摄影精雕

细琢，把电影镜头处理成一幅幅多姿多彩的
油画，令人叫绝。

1968年，我当了“三班倒”的工人，把书
本带到车间里，利用工作的间隙读英语，引来
工人们的责难：“你把工厂当外语学校了！”虽
然是一句善意的调侃，但事实就是这样，当你
全天工作赚钱、养家糊口时，读书作为一种纯
粹的享受是不复存在了。在担任外资企业主
管的那些年间，发现张老师从小培养我的读
书习惯真的是大有裨益。我的案头大都是项
目建议书、财务分析、面试者的背景等等，但
是从小养成的读书习惯使我能很快地抓住所
读东西的重点，同时作出自己的分析、判断，
这不就是张老师所说的“读后感”吗？
终于退休了，我满怀希望地去找回小学

三年级时就伴随着我的读书乐趣，拿起一本
《战争与和平》，一个下午蜷缩在咖啡馆，品着
卡布奇诺，享受纯粹的读书之乐。

我错了。几十年职业生涯养成的习惯，
不是那么轻易地改变的。我太习惯于“打
仗”，太习惯于紧张的生活了——听音乐会，
写文章，看医生，锻炼身体，关注时事，送孙女
去学校……对于那些读来并不享受的书，看
了几页就搁下了。展望将来，我发现余生是
有限的，我关注的重点也应该是有限的，与其
读一本800多页的巨作，宁愿选择200-300

页的中篇。我的书房有满满的五个大橱，不
少书伴随了我几十年，我享受那种打开书橱
的玻璃门，拿出一本沉甸甸的书的感觉。
一位心地清明的朋友——古典音乐走进

了生活，音乐像魔术棒似的打开了人的心扉，
艺术是不受形式限制的，艺术是人生的享受，
一切享受中最令人陶醉的享受。七十岁时，
我第一次读《红楼梦》，就是在听了美国交响
乐队演奏的《红楼梦序曲》之后——演奏太精
彩、太美了，音乐是不分国界的，我如饥似渴
地读完这部伟大的著作，还读了数十本先父
收集的研究“红学”的书。音乐，你是灵魂的
海洋，你是永恒的生命，你终于使我重新拾回
了读书的乐趣。

周炳揆

重拾“读书乐”

——昆虫印象之十

责编：华心怡 殷健灵

网球教会
我追求梦想，请
看明日本栏。

有意味的相遇 （套色石版画） 李长兴


